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К 65-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

УДК 94(470.2).084.8
ББК 63.3(2)622.6

Н. Ю. Иванченко*

К вопросу об уничтожении немецко-фашистскими
оккупационными властями мирных советских граждан,

проживавших в оккупированных областях Северо-Запада страны

Статья раскрывает особенности жизни мирного гражданского населения на ок-
купированных территориях в период Великой Отечественной войны на примере Нов-
городской и Псковской областей страны. Для понимания особенностей оккупацион-
ного режима, созданного немецкими властями на оккупированной территории, в кон-
центрационных лагерях, приводятся данные, относящиеся к смертности по различ-
ным причинам, в том числе вследствие расстрелов и намеренного уничтожения мир-
ного населения. Отсутствие решения целого ряда сложных и разнообразных задач:
снабжения продовольствием и промышленными товарами повседневного спроса,
отсутствие медицинской помощи, нормальных условий проживания, неслыханные
издевательства – все это доказывает, что немцы поставили перед собой план мас-
сового истребления советских мирных граждан и в течение всего периода оккупации
планомерно приводили его в жизнь.

The article exposes the peculiarities of life of peaceful sovietpopulation, during
German-fascist occupation, on the example of Novgorodskaya and Pskovskaya regions
of Northern-West of the country. For the deeper understanding of all the variety of prob-
lems related to the period of occupation, of temporary occupied areas of Northern-West of
the country, the peculiarities of occupation created by German occupational authorities, in
concentration camps, there is information about different death reasons, shootings, and in-
tentional extermination of peaceful soviet population. The absence of solution of different
complicated problems: the absence of organization of the supply with provisions and in-
dustrial consumer goods, the absence of medical aid, the good living conditions, prodi-
gious jeerings, all this proves that German had an plan of mass extermination of peaceful
sovietpopulation, and during occupation did it according to the plan.

Ключевые слова: Северо-Запад страны, оккупация, гражданское население,
концентрационные лагеря, условия жизни, организация питания, паек, убийства,
расстрелы, голод, оккупационные власти, зверства.

Key words: the Northern-West of the country, occupation, peaceful population,
concentration camps, the living conditions, the food supplying organization, ration, killings,
shootings, starvation, occupational authorities, ferocities.

* Иванченко Нелли Юрьевна, кандидат исторических наук, доцент кафедры
управление персоналом, Ленинградский государственный университет имени
А.С. Пушкина.
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УДК 94(470.23).084.8
ББК 63.3(2Рос-4Лен.)622-37

О. А. Рашитова*

Возрождение религиозной жизни на территории
Кингисеппского района во время немецкой оккупации

В статье рассматривается возобновление деятельности Русской Православ-
ной церкви на оккупированной немцами территории Кингисеппского района в период
Великой Отечественной войны. Определяется роль священнослужителей в под-
держке и укреплении морального единства нашего народа. Обращается особое вни-
мание на потребность местного населения в религиозной жизни.

This article discusses the resumption ofactivity of Russian Orthodox Church on the
occupied by the Germans territory of Kingisepp district during the Great Patriotic War. The
article determines the role of the clergy in the support and consolidation of the moral unity
of the people. The special attention is paid to the requirement of the local inhabitants in the
religious life.

Ключевые слова: Русская Православная церковь, Великая Отечественная
война, Православная миссия, оккупация, прихожане, восстановление.

Key words: Russian Orthodox Church, Great Patriotic War, Orthodox mission, oc-
cupation, parishes, restoration.

УДК 94(470.23-25).084.8
ББК 63.3(2-2СПб)622

М. Я. Тарасов*, М. И. Фролов**

Прорыв и полное освобождение Ленинграда
от вражеской блокады. Окончание битвы за Ленинград

В статье исследуются боевые действия Ленинградского, Волховского и 2-го
Прибалтийского фронтов, осуществленные в ходе подготовки и проведения опера-
ций по прорыву блокады Ленинграда в январе 1943 г. и полного освобождения Ле-
нинграда от вражеской блокады в январе 1944 г., а также разгрому финских войск на
севере Ленинграда.

This article investigates the fighting of the Leningrad’s, Volkhov’s and the 2ndBaltic
Front, carried out during the preparation and conduct of operations to break through the

* Рашитова Ольга Анатольевна, кандидат исторических наук, Ленинградский
государственный университет имени А.С. Пушкина.

* Тарасов Михаил Яковлевич – кандидат военных наук, доцент, заведующий
музеем истории войск Ленинградского военного округа.

** Фролов Михаил Иванович – доктор исторических наук, профессор, Ленин-
градский государственный университет имени А.С. Пушкина.
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siege of Leningrad in January 1943 and the complete liberation of Leningrad from the en-
emy blockade in January 1944, as well as the destruction of the Finnish troops in the north
of Leningrad.

Ключевые слова: Ленинград, блокада, ледовая дорога, Ставка ВГК, фронт,
армия, операции, прорыв, снятие блокады.

Key words: Leningrad, blockade, ice road, Supreme High Command General
Headquarters, front, army, operation, breakthrough, lifting the blockade.

УДК 94(470+571).084.8:358.422
ББК 63.3(2)622-35

В. Н. Маин*

Истребительная и бомбардировочная авиация в годы
Великой Отечественной войны

В статье рассматривается роль советских военно-воздушных сил на советско-
германском фронте. В годы Великой Отечественной войны Советской Армии при-
шлось вынести на своих плечах основную тяжесть борьбы против фашистской Гер-
мании. На советско-германский фронт приходится свыше трёх четвертей всех по-
терь немецкой авиации. Кроме того, здесь была уничтожена большая часть артил-
лерийских орудий фашистской Германии.

The article is devoted to the role of the Soviet military-air forces on the Soviet-
German front. Within Great Domestic war of the Soviet Army it was necessary to bear on
the shoulders the basic weight of struggle against fascist Germany. The Soviet -German
front has taken over three quarters of all losses of German aircraft. Besides the most part
of artillery instruments of fascist Germany here was destroyed.

Ключевые слова: Великая Отечественная война, советско-германский
фронт, Военно-воздушные силы РККА, советская авиация, военно-воздушные силы
Германии.

Key words: great Domestic war, Soviet-German front, military-air forces RCCA,
Soviet aircraft, military -air forces of Germany.

* Маин Валентин Николаевич, доктор исторических наук, профессор кафедры
всемирной истории и историографии Костромского государственного университета
имени Н.А. Некрасова, действительный член (академик) Академии военно-
исторических наук.
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АРХЕОЛОГИЯ И НУМИЗМАТИКА

УДК 903.8(478)"1955"
ББК 63.221(4Мол)632

С. Н. Травкин*

О реальной стоимости клада из Пепен
и некоторых особенностях денежного обращения

на юго-востоке Европы в Средние века

В 1955 г. возле села Пепены Лазовского района Молдавской ССР (в настоя-
щее время Республика Молдова) найден клад монет. Онвключал 23 акче Турции:
11 – Селима I (1512–1520 гг.) и 12 – Сулеймана II (1520–1566 гг.). Этот клад дает но-
вую информацию об истории Бессарабии.

In 1955, near the village Pepeny of Lazovsky district of Moldavian SSR (now the
Republic of Moldova) treasure of coins was found. It included 23 akches of Turkey: 11
from Selim I (1512–1520) and 12 from Suleiman II (1520–1566). This treasure gives new
information on the history of Bessarabia.

Ключевые слова: Акче, аспр, Бессарабия, клад, Крым, Молдавия, монета,
нумизматика, революция цен, средние века, Турция, Украина.

Key words: akches, aspro, Bessarabia, treasure, Crimea, Moldavia, coin, numis-
matics, the revolution in prices, the Middle Ages, Turkey, Ukraine.

ВОПРОСЫ ТЕОРИИ

УДК 94(470+571).084.6
ББК 63.3(2)614-2

К. С. Афанасьев*

Оценка постреволюционного развития России
в политическом пространстве 1920-х – 1930-х гг.

В статье дается характеристика взглядов деятелей российского революцион-
ного движения (кадетов, меньшевиков и большевиков) на будущее русской револю-
ции 1917 г. через призму Великой французской революции. В качестве ключевых по-
нятий используются термины термидор и брюмер, по-разному трактуемые и оцени-
ваемые представителями различных политических сил постреволюционной России.

* Травкин Сергей Николаевич, кандидат исторических наук, Ленинградский го-
сударственный университет имени А.С. Пушкина.

* Афанасьев Кирилл Станиславович, кандидат философских наук, старший
преподаватель кафедры управления персоналом, Ленинградский государственный
университет имени А.С. Пушкина.
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The article describes the views of the leaders of the Russian revolutionary move-
ment (the Cadets, Mensheviks and Bolsheviks) on the future of the Russian Revolution in
1917 through the prism of the Great French Revolution. The terms "Thermidor" and "Bru-
maire" are used as the key concepts; they are differently treated and valued by represen-
tatives of various political forces of the post-revolutionary Russia.

Ключевые слова: Россия, революция 1917 г., Великая французская револю-
ция, революционная традиция, контрреволюция, «термидор», брюмер, большевики,
меньшевики, кадеты, власть.

Key words: Russia, the revolution of 1917, the Great French Revolution, the revo-
lutionary tradition, the counterrevolution, Thermidor, Brumaire, Bolsheviks, Mensheviks,
Kadets, power.

ПУБЛИКАЦИИ ДОКУМЕНТОВ

УДК 94(470+571).084.3"1917/1918"
ББК 63.3(2)611

Б. Вайль*

Подписка о лояльности

Впервые публикуются хранящиеся в Государственном архиве Дании подписки
о лояльности, дававшиеся датскими гражданами властям Советской Росси в 1917–
1918 гг. Автор предполагает, что эти документы могли стать элементом политиче-
ской игры или даже шантажа, в ходе попыток выторговать себе выгодную позицию в
переговорах с Данией, улучшить имидж Советской России, скомпрометировать дат-
ских дипломатов или заставить замолчать тех, кто был потрясен «ужасами больше-
визма».

Signs of loyalty, stored in the State Archives of Denmark, are published here for the
first time, they were provided by the Danish citizens to authorities of Soviet Russia in
1917–1918. The author suggests that these documents could be the part of the political
game, or even blackmail in attempts to bargain for a favorable position in negotiations with
Denmark, to improve the image of Soviet Russia, to compromise Danish diplomats, or to
make keep silence those who were shocked by "the horrors of Bolshevism."

Ключевые слова: Дания, Советская Россия, большевизм, министерство ино-
странных дел, нарком иностранных дел, посольство, граждане, подписки о лояльно-
сти.

Key words: Denmark, Soviet Russia, Bolshevism, the Ministry of Foreign Affairs,
People's Commissar for Foreign Affairs, Embassy, citizens, a signed loyalty.

* Вайль Борис, независимый публицист, Дания (Копенгаген).
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ПЕРСОНАЖИ ИСТОРИИ

УДК 94(470+571).073
ББК 63.3(2)521.21-33

А. С. Минин*

Военная и свитская служба как важный этап
в карьере министра государственных имуществ П. Д. Киселева

Данная статья посвящена анализу гвардейского и свитского этапов служебной
биографии министра государственных имуществ П. Д. Киселева. Служба в л.гв. Ка-
валергардском полку способствовала вхождению представителя древнего, но не ро-
довитого дворянства, П.Д. Киселева в высшее столичное общество, привела к уста-
новлению отношений с рядом будущих известных деятелей николаевского царство-
вания, императором Александром I, иностранными монархами. Получив особые пол-
номочия как флигель-адъютант Свиты ЕИВ и заручившись доверием Александра I,
Киселев успешно выполнил ряд щекотливых царских поручений ревизионного харак-
тера. Знакомство с российской действительностью породило у свитского офицера
интерес к политике: Киселев изучал специальную литературу и сочинял записки об
улучшении ряда отраслей, например, записку о постепенной отмене крепостного
права. В целом, военно-свитский этап карьеры П.Д. Киселева рассматривается с по-
зиций его будущей реформаторской деятельности на посту министра государствен-
ных имуществ.

The article is dedicated to analyzing of guards and retinue stages of the biography
of P.D. Kiselev, the minister State Property. The service in the Horse guards regiment as-
sisted the entry of P.D. Kiselev as the representative of noble but not very old birth gentry
into the haute monde and led to establishing relationships with the Emperor Alexander I,
the foreign monarchs, several famous statesmen of Nicholas’s I period. Having gained ex-
traordinary duties as the aide-de-camp to the Emperor, Kiselev successfully carried out
some of delicate tsars’ inspection missions. Being close to Russian reality caused his in-
terest to politics. Kiselev studied special literature and composed the notes about improv-
ing of some industries, for example the note about gradual abolition of serfage. On the
whole, the military career of P.D. Kiselev is analyzed from the perspective of his reforma-
tory work as the minister of State Property.

Ключевые слова: П.Д. Киселев, Николай I, Свита, флигель-адъютант, гене-
рал-адъютант, министр, чин, лейб-гвардии Кавалергардский полк, наполеоновские
войны, служба.

Key words: P.D. Kiselev, Nicholas I, the retinue, the aide-de-camp, the minister,
the rank, the Horse guards regiment, the Napoleon wars, the service.

* Минин Александр Сергеевич, кандидат исторических наук, доцент кафедры
Гуманитарных и социально-экономических дисциплин, Санкт-Петербургский Инсти-
тут Управления и Права.
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УДК 355.231(470+571)(091)"1894/1901
ББК 68.439.8(2Рос)

Н. Ю. Бринюк*

Воспитанники 2-го кадетского корпуса
Владимир и Борис Каппель

Статья освещает детский период жизни генерал-лейтенанта Русской армии
адмирала Колчака Владимира Оскаровича Каппеля и его брата Бориса. Выбор учеб-
ного заведения для братьев был сделан их матерью в соответствии с традициями,
сложившимися в семье, несколько старших представителей которой были армей-
скими офицерами. Кадетские корпуса выполняли функцию воспитания будущих во-
енных, командного звена русской армии. Учеба в кадетском корпусе давалась
братьям Каппелям нелегко. Однако это учебное заведение сыграло важную роль в
жизни будущих офицеров, повлияв на формирование их характеров и став старто-
вой ступенью для дальнейшего образования и воинской карьеры братьев.

The article is about the childhood of General-lieutenant of the Russian Army Admi-
ral Kolchak Vladimir Oskarovich Kappel and his brother Boris. The educational institution
for the brothers was chosen by their mother in accordance with their family traditions
where some senior members were army officers. Military Schools were training schools for
future military men, commanders of the Russian Army. Military School training did not
come easy to the brothers. However this educational institution played an important part in
their lives having an influence on the formation of their characters and became the starting
stage for the subsequent education and military career of the brothers.

Ключевые слова: В.О. Каппель, Б.О. Каппель, П.И. Постольский,
О.П. Каппель, Е.П. Каппель, традиции, офицеры, кадетский корпус, воспитание, ин-
тернатное образование, отделение, офицер-воспитатель, Санкт-Петербург, аттеста-
ция, поведение, баллы, замечание, наказание, успехи, аттестат, выбор, судьба.

Key words: V.O. Kappel, B.O. Kappel, P.I. Postolskiy, O.P. Kappel, E.P. Kappel,
traditions, officers, Military School, education, Boarding School education, department, Of-
ficer Tutor, Saint Petersburg, certification, behavior, points, remark, punishment, progress,
certificate, choice, fortune.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ РОССИИ

УДК 94(470+571).081
ББК 63.3(2)522-4

Л. Ю. Гусман*

Эмигрантская газета «Европеец» (1864 г.) и поражение
русского конституционализма «Эпохи великих реформ»

* Бринюк Надежда Юрьевна, экскурсовод, музей Истории Санкт-Петербурга.
* Гусман Леонид Юрьевич, доктор исторических наук, профессор, Санкт-

Петербургский государственный университет аэрокосмического приборостроения.
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Статья посвящена анализу содержания и политической программы газеты
«Европеец», издававшейся в 1864 г. в Дрездене русским эмигрантом Л.П. Блюмме-
ром. Это издание придерживалось либерально-конституционалистских позиций. Од-
нако, в условиях спада оппозиционных настроений российского общества и потери
популярности, прежде распространенных антисамодержавных взглядов, «европеец»
так и не смог выдвинуть четкую альтернативную программу тактики левых либера-
лов в изменившейся ситуации. Тем не менее, Блюммер стремился откликаться на
все острые политические вопросы. Надежды редактора «Европейца» на возвраще-
ние властей к либеральным преобразованиям оказались тщетными. Разочаровав-
шийся Блюммер прекратил издание газеты и вскоре вернулся в Россию, признав
свою вину.

This article analyzes the content and the political program of the newspaper "Euro-
pean", published in 1864 in Dresden by a Russian emigre L.P. Blyummer. This publication
was adhered to the liberal-constitutionalist position. However, in a recession opposition
sentiments of Russia's society and loss of popularity of anti-autocratic, widespread before,
views, "European" has not been able to put forward a clear alternative program tactics of
left-wing liberals in the changed situation. Nevertheless, Blyummer triedto respond to all
urgent political issues. Hopes of "Europeans" editor on the return of power to liberal re-
forms were in vain. Disillusioned Blyummer ceased publication of a newspaper and soon
returned to Russia, admitted his guilt.

Ключевые слова: Россия в середине XIX в., самодержавие, Великие рефор-
мы, русская общественная мысль, либерально-конституционистские позиции, эмиг-
рация, «Европеец».

Key words: Russia at the middle of the 19th century, autocracy, Great Reforms,
Russian public opinion, the liberal-constitutional position, immigration, "European".

УДК 94(470+571).073
ББК 63.3(2)522/531-36

В. С. Сидорова*

Преступления в семье и Уголовное законодательство
второй половины XIX века

В данной статье представлена характеристика уголовного законодательства
второй половины XIX века, касающегося преступлений, совершенных в семье. При
анализе основных законодательных актов, а именно Уложения о наказаниях уголов-
ных и исправительных в двух редакция, а также Устава о наказаниях, налагаемых
мировым судом, были выделены основные виды наказаний за бытовые преступле-
ния. Удалось проследить изменения, произошедшие в уголовном законодательстве
за вторую половину XIX века. Данные изменения касались, прежде всего, тяжких
преступлений (убийство, побои со смертельным исходом), а также преступлений
против беременных женщин.

* Сидорова Виктория Сергеевна, аспирант кафедры истории, Ленинградский
государственный университет имени А.С. Пушкина.
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Criminal legislation of the second part of nineteenth century is described in this arti-
cle. The analysis of laws, concerning the domestic criminality, shows the main kinds of
punishment for the crimes in family. In addition to this studying these laws has helped to
reveal all of changes that took place in legislation of nineteenth century. These changes
were connected with the hardest crimes and the crimes against pregnant women.

Ключевые слова: бытовая преступность, XIX век, российское общество, уго-
ловная статистика, проблема насилия, семья, государственная политика, реформы.

Key words: domestic criminality, nineteenth century, Russian society, criminal sta-
tistics, problem of violence, family, government policy, reforms.

УДК 94(470+571).083:364
ББК 63.3(2)53-2

А. А. Голубев*

Социальная защита строителей Мурманской железной дороги
в сфере медицинского обеспечения

В статье анализируется уровень медицинского обеспечения строителей Мур-
манской железной дороги. Делается вывод о том, что по степени охвата медицин-
скими учреждениями, доступности медицинской помощи и возможности приобрете-
ния лекарственных препаратов, условия жизни строителей значительно превосходи-
ли аналогичные показатели для местного населения. Это отражало как важность до-
роги для страны, так и новый взгляд государства на необходимость развития соци-
альной сферы.

The article analyzes the level of medical support of the Murmansk railway builders.
It is concluded that the living conditions of builders far exceeded those for the local popula-
tion in the degree of coverage of health facilities, access to health care and the possibility
of purchasing drugs. This reflects both the importance of the railway for the country and a
new view of state on the need to develop the social sphere.

Ключевые слова: Россия, начало ХХ в., социальная защита, медицинское
обеспечение, врачебно-санитарная служба, Мурманская железная дорога, болезни,
смертность.

Key words: Russia, the beginning of the twentieth century, social protection, health
care, medical-sanitary service, the Murmansk railroad, disease, death rate.

* Голубев Александр Анатольевич, кандидат исторических наук, доцент ка-
федры истории, Петербургский государственный университет путей сообщения
(ПГУПС), директор Петрозаводского филиала ПГУПС.
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УДК 94(470+571).084.9
ББК 63.3(2)632

С. В. Ремнева *

Милиция эпохи «оттепели»: к вопросу о профессиональном
и культурном облике сотрудников

В статье рассматриваются факторы, негативно влиявшие на деятельность
милиции в середине 1950-х – начале 1960-х гг. и меры, применяемые Министерст-
вом внутренних дел по их устранению. Основное внимание уделяется культурному и
образовательному облику милиционера того периода, со всеми присущими ему дос-
тоинствами и недостатками. Статья представляет интерес как для специалистов-
историков и правоведов, так и для широкого круга читателей, интересующихся со-
ветской историей эпохи «оттепели».

The article describes factors which have negative influence on the activity of militia
in the middle of 1950 and the beginning of 1960 years and measures which were taken by
Ministry of Internal Affairs about their removal. The essential attention is spapayed to cul-
tural and educational features of a militiaman in the era of «thaw» with all inherent to him
merits and demerits. The article may be used by professional lawyers and historians and
by readers interested in the soviet history of the era of «thaw».

Ключевые слова: сотрудник милиции, образование, нарушения законности,
служебная дисциплина, кадровая политика, условия труда.

The key words: militiaman, education, violation of law, service discipline, personnel
politics, labour conditions.

УДК 94(470+571).084.9
ББК 63.3(2)633

О. В. Рыбалка*

Основные направления деятельности ДНД
в сфере охраны общественного порядка

(на примере народных дружин Новгорода и области)

В статье рассматриваются основные направления деятельности доброволь-
ных народных дружин (ДНД) в сфере охраны общественного порядка Новгорода и
области. Характеризуются наиболее общие черты проводимой ДНД работы по вос-
питанию «нового советского человека». Обращается особое внимание на анализ
причин, способствовавших распространению противоправных действий граждан в
Новгороде и области.

* Ремнева Светлана Владимировна, адъюнкт кафедры истории государства и
права, Санкт-Петербургский университет МВД РФ.

* Рыбалка Ольга Викторовна, государственное образовательное учреждение
средняя общеобразовательная школа № 335 г. Пушкин, учитель истории.
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In this article we discuss about basic directions activity of protection a public order
by volunteer public order squad (VPOS) in Novgorod and area. In this article we character-
ize the most typical spent VPOS jobs on education of "the new Soviet person ». We turn
the special attention to analysis of the reasons promoted distribution of illegal actions in
Novgorod and area.

Ключевые слова: добровольные народные дружины, Новгород, СССР, «но-
вый советский человек», охрана общественного порядка, алкоголизм, тунеядство,
хулиганство.

Key words: volunteer public order squad, Novgorod, USSR, «new Soviet person»,
protection a public order, alcoholism, parasitism, hooliganism.

ПРОБЛЕМЫ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ

УДК 9(37):34
ББК 63.3(0)323-3

А. А. Шевченко*

Римско-сирийский законник о рабах

В этой статье мы анализируем статьи о рабах Римско-сирийского законника.
Мы пытаемся реконструировать положение римских рабов в 80-х гг. V столетия. За-
коны о рабах Римско-сирийского законника сравниваются с конституциями Кодекса
Феодосия (438 год) и законодательством Юстиниана (533–534 года). На основании
источников доказывается, что законодатель пытался сохранить численность рабско-
го сословия и даже упростил процедуру лишения свободы у граждан империи, хотя
по-прежнему сохраняется большое число способов, позволяющих освободить раба.
Рабы в 80 гг. V в. сохраняют за собой ряд прав. И, наконец, в статье доказывается,
что Римско-сирийский законник является таким же важным источником по истории
познеримской империи, как Кодекс Феодосия и Кодекс, Дигесты и Институции Юсти-
ниана.

In this article we consider the laws of the Roman-syrian law book about slaves. We
try to reconstruct the position of the roman slaves in 80th years of the V century. The laws
ofthe Roman-syrian law book about slaves are compared with the articles of Codex Theo-
dosianus (438 year) and legislation documents by Justinian (533-534 years). On the
ground of this source it is proved, that the legislator tried to preserve the state of the slaves
and allowed to deprive some persons of freedom, although there were many restrictions
for liberating slaves abrogated as before. The late roman slaves used some rights in 80th

years of the V century that is obviously shown in the text of this juridical source. So the
Roman-syrian law book is as important as Codex Theodosianus and Codex, Digesta and
Institutiones Justiniani.

Ключевые слова: Римская империя, рабы, Римско-сирийский сборник, Кодекс
Феодосия, законодательство Юстиниана, юридические источники.

* Шевченко Александр Александрович, соискатель кафедры истории Древ-
ней Греции и Рима, Санкт-Петербургский государственный университет.
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Key words: the Roman empire, slaves, Roman-syrian law book, Codex Theodo-
sianus, the legislation by Justinian, juridical sources.

УДК 94(460).088.3
ББК 63.3(4Исп)62/63

П. В. Крылов*

Политическая эстетика режима Франсиско Франко

В статье исследуются идеологические обоснования сложившегося в середине
ХХ в. в Испании режима Ф. Франко. Обращается особое внимание на утверждение
культа нации. Именно наличие у испанцев исключительных, отличавших их от всех
остальных народов качеств, должно было стать идеологическим объяснением воз-
можности самоизоляции страны как от демократического, так и от социалистического
миров.

This article investigates the ideological justification of F. Franco’s regime prevailing
in the mid-twentieth century in Spain. Special attention is paid to the approval of the cult of
the nation. These exclusive features of the Spaniards that distinguish them from all other
peoples would become an ideological explanation of the possibility of the country self-
isolation from democratic and the socialist worlds.

Ключевые слова: Испания, вторая половина ХХ в., народ, политический ре-
жим, политическая эстетика, Ф. Франко, франкизм, нация, испанцы.

Key words: Spain, second half of the twentieth century, the people, the political re-
gime, political aesthetics, F. Franco, Francoism, the nation, the Spaniards.

ИСТОРИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ

УДК 341(42:43)(091)"1901"
ББК 63.3(4Вел)52-6+63.3(2Гем)52-6

А. В. Гостенков*

Англо-германские переговоры о союзе в 1901 г.

В статье предпринята попытка объяснить причины неудачи англо-германских
переговоров 1898-1901 гг. Главной причиной несостоявшегося союза, как показыва-
ют изученные материалы, была несовместимость интересов Англии и Германии, пы-
тавшихся решать собственные проблемы чужими руками.

* Крылов Павел Валентинович, кандидат исторических наук, младший науч-
ный сотрудник, Санкт-Петербургский институт истории Российской академии наук.

* Гостенков Анатолий Васильевич, кандидат исторических наук, доцент, Ле-
нинградский государственный университет имени А.С. Пушкина.
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The article attempts to combine the causes of the failure of the Anglo-Germanic ne-
gotiations of 1898–1901 periods. The main reason for the failed union, as shown by the
studied material, was the incompatibility of interests between Britain and Germany, trying
to solve their own problems by proxy.

Ключевые слова: Германия, Англия, Россия, Китай, Бюлов, Гольштейн, Виль-
гельм II, Солсбери, Тройственный союз, Эккардштейн.

Key words: Germany, Britain, Russia, China, Bulow, Holstein, William II, Salisbury,
Triple Alliance, Ekkardshteyn.

ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ

УДК 94(470-571).05/07:316
ББК 63.3(2).511/521.2-284.3

В. А. Веременко*

Об истории повседневности и не только…
(размышления над книгой)

Белова А.В. «Четыре возраста женщины»: Антропрология жен-
ской дворянской повседневности в России XVIII – середины XIX в. –
СПб.: Алетейя, 2009. – 530 с.

* Веременко Валентина Александровна, доктор исторических наук, профес-
сор кафедры истории, Ленинградский государственный университет имени
А.С. Пушкина.
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